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Hace algunos días, investigadores del
centro de estudios Horizontal criticaron la
irracionalidad de algunas exigencias am-
bientales en la evaluación
del nuevo Hospital del
Instituto Nacional del
Cáncer, como la obliga-
ción de incorporar áreas
verdes y refugios para in-
sectos y arácnidos, reque-
rimientos difíciles de jus-
tificar cuando el objetivo
del proyecto es combatir
una de las principales causas de muerte. La
seremi de Medio Ambiente defendió estas
observaciones, señalando su impacto en la
biodiversidad y en el bienestar físico y
mental de las personas.

Este debate ilustra las frecuentes tensio-
nes que surgen durante la evaluación de
proyectos de inversión, incluso en casos
tan sensibles como un hospital oncológico.
Se trata de conflictos complejos que no
pueden ser resueltos por un órgano técni-
co a través de una fórmula estandarizada,
por más que algunos fantaseen con ello.
Sin embargo, en casos como este, resulta
evidente que el abuso de herramientas ad-
ministrativas dificulta más de lo que res-
guarda el interés público. En ese sentido, la
denuncia expone un problema real que va
más allá de este episodio.

El panorama chileno no es una excep-

ción. En diversos países, la llamada “per-
misología” se ha convertido en un asunto
prioritario, marcando el debate en las últi-
mas campañas electorales, con propuestas
que van desde ajustes administrativos has-
ta reformas drásticas que desmantelan por
completo los procedimientos de evalua-
ción, reduciendo el control ambiental has-
ta hacerlo inexistente.

En Estados Unidos, Donald Trump
anunció la aprobación acelerada de permi-
sos para proyectos con una inversión su-
perior a los mil millones de dólares. En
Nueva Zelanda, se implementó reciente-
mente una ley que exime a 149 iniciativas
del sistema ordinario de evaluación am-
biental, delegando su revisión a una comi-
sión encargada de resolver como única ins-
tancia y de manera expedita. Ambas estra-
tegias se han caracterizado por un enfoque
drástico que ha sido cuestionado no solo
por la reducción de controles ambientales,
sino también por el riesgo de generar con-
flictos de interés y facilitar prácticas de co-
rrupción, como tráfico de influencias o so-
bornos.

Reino Unido, en cambio, ha optado por
una vía reformista para agilizar los permi-
sos sin desmantelar por completo las regu-
laciones. Esta semana, el gobierno británi-
co anunció un ambicioso plan de simplifi-
cación con el objetivo de impulsar el creci-
miento y la inversión. Además de acortar
significativamente los plazos, la reforma
busca reducir en un 25% los costos admi-
nistrativos para los inversionistas. 

Curiosamente, uno de los principales
obstáculos que busca destrabar es la estric-
ta protección de los murciélagos, cuyo es-
tatuto especial ha dificultado la construc-
ción de túneles, viviendas y otras infraes-
tructuras, al requerir medidas de mitiga-
c ión como la creac ión de hábi ta ts
alternativos y restricciones horarias en la
construcción para evitar perturbaciones
durante la temporada de reproducción.
Conscientes de que estas exigencias ha-
bían llegado a niveles absurdos, las autori-
dades decidieron corregirlas, mantenien-
do la protección ambiental, pero evitando
que esta se convirtiera en una traba insal-
vable para el desarrollo.

Edmund Burke advirtió que “un Estado
sin los medios para algún cambio es un Es-
tado sin los medios para su conservación”.
Su advertencia es particularmente rele-
vante hoy, cuando la tendencia internacio-
nal muestra que los sistemas regulatorios
que no se reforman terminan enfrentando
un creciente rechazo. 

Seguir la vía reformista permitiría equi-
librar la protección ambiental con la inver-
sión, la eficiencia institucional y la certeza
jurídica. En esa línea, las autoridades debe-
rían reconocer las deficiencias del procedi-
miento actual y liderar una reforma que lo
modernice, en lugar de aferrarse a un es-
quema que ya no responde al contexto. De
lo contrario, el descontento podría termi-
nar impulsando una solución drástica que
socave el mismo interés que originalmente
intentaban proteger. 

El costo de no reformar
“...en Estados Unidos, Donald Trump anunció la aprobación acelerada de permisos para proyectos 

con una inversión superior a los mil millones de dólares. En Nueva Zelanda, se implementó

recientemente una ley que exime a 149 iniciativas del sistema ordinario de evaluación ambiental...”.

MAXIMILIANO DUARTE 

Director de estudios de Fundación P!ensa

Ignorancia 
y fanatismo

Señor Director:
Es un verdadero despropósito que el monu-

mento a don Andrés Bello, ubicado en el
frontis de la Casa Central de la Universidad de
Chile, permanezca, durante varios días, con un
pañuelo verde atado al cuello. No es novedad
cuando los monumentos a los hermanos
Amunátegui y a don Diego Barros Arana han
sido pintarrajeados frecuentemente. Esta falta
de respeto con nuestra historia, nuestra educa-
ción y nuestra cultura es muestra de ignoran-
cia y fanatismo, semejante a la del pañuelo rojo
que se instaló hace algunos años en el monu-
mento a Bello al interior de la Casa Central.

Posiblemente poco que hacer respecto de
las mentes de los autores(as) de tales desma-
nes, que nos dejan muy mal como país. La
autoridad debiera proceder a limpiar el monu-
mento a Bello, en honor a los aportes significa-
tivos que el fundador de la Universidad de
Chile hizo a la patria.

PROF. LUIS RIVEROS

Exrector Universidad de Chile

Fiscalía ausente
Señor Director:
Ayer la Corte de Apelaciones de Concepción

cambió la prisión preventiva por arresto
domiciliario total a una mujer imputada por
cinco delitos de infanticidio consumado. La
Fiscalía no se presentó a la audiencia. Impre-
sentable.

MILTON MILLAS

A Dios rezando 
y con el mazo dando

Señor Director:
Este antiguo refrán sirve para graficar el

debate generado en torno al anuncio de una
posible apertura del retail en Viernes Santo.

Lo cierto es que dicho feriado no constituye
un feriado irrenunciable del comercio; prueba
de ello es que la gran mayoría de este sector sí
ha funcionado con normalidad en esa festivi-
dad religiosa en ocasiones anteriores y consti-
tuye un día importante para los consumidores
que aprovechan el viernes para abastecerse en
un fin de semana largo. 

Entonces este debate ¿se trata realmente
de un asunto de fe y reflexión católica o se lo
está utilizando para la defensa de supuestos
derechos adquiridos de los trabajadores?

Tanto la espiritualidad como el trabajo son
dos elementos muy relevantes para la integra-
lidad del ser humano. Y no son incompatibles
entre sí; por eso, a Dios rezando y con el mazo
dando.

JOSÉ PAKOMIO

Presidente de la Cámara Nacional de Comercio,
Servicios y Turismo de Chile (CNC)

Contrabando, 
¿cómo avanzamos?

Señor Director: 
Hace unos días José Pakomio publicó una

carta en este mismo medio sobre la pérdida
de ímpetu que ha tenido la lucha contra el
contrabando en este último tiempo. Y le
concedo la razón.

El año pasado, por estas fechas, se había
generado una instancia convocada por la
Asociación de Municipalidades de Chile junto
con la Confederación de la Producción y del

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

Comercio, donde se abrió un espacio desde
todos los ámbitos, públicos y privados, para
dialogar y reflexionar sobre la importancia de
combatir esta economía ilícita que termina
financiando al crimen organizado.

Este viernes se conmemoró por segundo
año consecutivo el Día Nacional contra el
Comercio Ilegal y el Contrabando; sin embar-
go, hasta la fecha no ha habido ninguna res-
puesta sobre la Política Nacional contra el
Comercio Ilícito que se presentó el año pasado,
ni tampoco sobre los avances que se vendrían.

No olvidemos que el vendedor ambulante
irrumpe en nuestro espacio público, ofrece
precios mucho más bajos que el comercio
establecido porque no paga impuestos, no
tiene normas de control de calidad, y muchas
veces recurre a la violencia para proteger sus
territorios, lo que resulta en enfrentamientos,
registrándose cada vez más casos de robos
violentos de mercancía. 

Las instancias de conversación se han dado;
entonces, ¿cómo avanzamos? 

CARLOS GAJARDO

Abogado y exfiscal

Apelar al recuerdo
Señor Director: 
Pareciera que desde Palacio están ideando

cómo subir a la ministra del Trabajo a un
tanque antes que deje su cargo para empren-
der nuevos desafíos.

CARLOS RUBILAR CAMURRI

Inmerecido
Señor Director:
Con independencia de su orientación políti-

ca, la gran mayoría de los Presidentes de Chile
se han conducido como tales y han actuado
como jefes de Estado. Lamentablemente, ya en
su último año, el Presidente Boric no ha logra-
do dejar de privilegiar su rol de jefe de coali-
ción ni abandonar prácticas que no correspon-
den a su magistratura. 

Tan solo durante esta semana ha traiciona-
do de manera reiterada su alta investidura.
Reconoció que lo conveniente era colocar un
piso de 5% a los partidos políticos. Sin embar-
go, envió indicaciones que eliminan ese requisi-
to para satisfacer al Partido Comunista y a
algunos sectores del Frente Amplio. 

La promulgación de la reforma de pen-
siones, lograda con un gran acuerdo político,
la convirtió en un acto de campaña para

una posible candidata de su sector. Y como
si fuera poco decidió atacar a la principal
candidata de la oposición, quien le respondió
con contundencia.

Y como si estos actos fueran pocos, enros-
tró a un economista de manera irónica y
equivocada el haber cuestionado el nivel de
crecimiento que el país alcanzaría el año
pasado. Recibiendo de vuelta otra rotunda
respuesta por parte del aludido.

Chile y su gran tradición republicana no
se merecen un Presidente que no se decide
a serlo de todos los chilenos ni a portarse
como tal.

M. FERNANDA OTERO A.

Parentalidad segura
Señor Director:
La última encuesta “Feminismo en Chile”, de

la Universidad Andrés Bello (2025), muestra
que las prioridades para la equidad de género
son la equidad salarial (55%), mayores sancio-
nes por delitos contra la mujer (52%), la
corresponsabilidad parental (46%) y la igual-
dad en la edad de jubilación (33%). Solo un
19% menciona el aborto. 

A diferencia de lo que sostiene Valeria Rojas
(ayer), la prioridad de las mujeres no es legali-
zar la muerte de un inocente, sino mejorar
condiciones para la vida y, paradójicamente, la
parentalidad.

EMILIA GARCÍA

IdeaPaís

Avance en política
educativa e igualdad

Señor Director:
En 2019 se implementó en todo el país el

Sistema de Admisión Escolar (SAE) para
garantizar que sean las familias las que elijan
los establecimientos educativos, y no al revés.
Antes, muchos seleccionaban en base a facto-
res sociales, académicos o religiosos, limitando
las preferencias de miles de familias. El SAE
eliminó estas barreras. Para la admisión
escolar 2025, el 53,8% fue asignado a su
primera preferencia y cerca del 71,4% a sus
tres principales opciones.

Es incorrecto atribuir al SAE la responsa-
bilidad de falta de vacantes. El proceso
apunta a maximizar las preferencias de las
familias: si el establecimiento tiene suficien-
tes cupos, todos los postulantes son admiti-

dos, pero si no, se aplican criterios de
prioridad establecidos por ley. Solo en el
14% de los cursos que se ofrecen en SAE se
utiliza el algoritmo, es decir, un ordenamien-
to aleatorio de los postulantes. Todo este
proceso está lejos de ser una “tómbola”.

El SAE es un gran avance en política educa-
tiva e igualdad, asegura una asignación más
justa de vacantes y fortalece la posibilidad de
elección de las familias. Es clave entenderlo
como una política de Estado, que por el dina-
mismo de los procesos de matrícula requiere
una revisión permanente, para lo cual todos
estamos llamados a contribuir. Por eso, y
cumpliendo con los compromisos tomados en
el protocolo de acuerdo para la Ley de Presu-
puestos 2025, en diciembre convocamos a una
mesa técnica transversal que generará reco-
mendaciones para optimizar y seguir fortale-
ciendo un sistema justo y transparente.

FRANCISCA VÁSQUEZ MEJÍAS

Coordinadora Nacional de Reconocimiento y
Admisión del Ministerio de Educación

Maratón de Santiago

Señor Director:
El columnista Danilo Díaz, en Deportes de

“El Mercurio” (17 de marzo), critica al nuevo
presidente de la Federación Atlética de Chile
porque devolvió el patrocinio al Maratón de
Santiago. No cree el señor Díaz que el evento
atlético más significativo de Chile deba tener el
patrocinio de la Federación que, con los años
de incansable trabajo, pasó a ser uno de los
más importantes maratones de Latinoamérica. 

Debo aclararle que el evento nunca fue
un activo de la Federación, como majadera-
mente lo repite. La Federación siempre lo
patrocinó hasta que decidió violar su con-
trato y, como consecuencia, dejó de percibir
ingentes recursos.

Es interesante señalarle al columnista que la
Federación Atlética de Chile es socia fundado-
ra de la Corporación Maratón de Santiago
desde el año 2013, entidad que ha contribuido
considerablemente al desarrollo del fondismo y
sus atletas. Hoy, contamos con Carlos Díaz,
Hugo Catrileo, Matías Silva, Giselle Álvarez,
Nicola Urra, María José Calfilaf y tantos otros
que han recibido su apoyo y que tanta gloria
están dando al atletismo nacional. 

Rechazamos categóricamente sus abusi-
vas expresiones respecto de que “los habi-
tantes de Santiago sufren innumerables
perjuicios viales durante dos días por el
negocio de un par…”. Los socios de la Corpo-

ración, salvo la Federación, no reciben
remuneración alguna. Invitamos al colum-
nista a revisar nuestros balances y memoria
de actividades anuales para que opine con
antecedentes y no repita las mentiras del
expresidente federativo, quien ya fue conde-
nado por sendas sentencias judiciales, y que
aún desfila por los tribunales.

FERNANDO SOTOMAYOR G.

Presidente Corporación Maratón de Santiago

Lo inútil
Señor Director:
Según dice Nuccio Odine, “lo útil es todo

aquello que nos ayuda a hacernos mejores”. En
medio de una época en que la productividad
está enfocada casi exclusivamente en la
creación de bienes materiales tangibles cuesta
pensar en la utilidad del ocio; sin embargo, si
las máquinas involucradas en procesos produc-
tivos requieren mantenciones periódicas, ¿qué
pasa con nuestro cuerpo? ¿No merece acaso el
mismo trato?

El ocio, las relaciones afectivas, el consumo
de bienes culturales, la actividad física, el arte,
la vida espiritual, el descanso y el sueño son
parte de esa mantención.

Es cierto que esto requiere tiempo, condicio-
nes de seguridad y, en algunos casos, dinero;
sin embargo en una sociedad acelerada,
dispersa, inmediata y material, escuchar al
cuerpo y atender al espíritu son necesarios
para mantenernos sanos.

La inactividad no es un déficit que nece-
sariamente deba ser corregido, y el aburri-
miento de los niños suele ser el paso previo
a la creatividad y no un indicador de insufi-
ciencia parental.

En palabras de Matías Rivas, “vagar sin
rumbo o leer son hoy verdaderos actos de
resistencia”.

DR. ALEJANDRO KOPPMANN

Psiquiatra

Diálogo 
de conductores

Señor Director:
Vivo en el tercer piso de un edificio ubicado

en una esquina de alto tráfico a la hora punta.
He aprendido nuevos insultos y garabatos
varios que entran por mi balcón, provenientes
de conductores (ellos y ellas), mientras esperan
luz verde en los tacos. Está bastante bien
surtido el vocabulario.

FEDERICO GANA JOHNSON

Un gran susto
Señor Director:
La semana pasada acudí al Costanera

Center para ir al cine. Lamentablemente, me
llevé un gran susto: están cobrando por el uso
del bicicletero. Nunca había visto algo similar
en Chile, espero que no se convierta en un
susto común.

SEBASTIÁN BRITO

Psicólogo y sociólogo

“Pocas veces nuestra capital ha
rendido un tributo de admiración y
afecto a un ciudadano, más unánime
y entusiasta que el que ofreció ayer
al Primer Magistrado de la nación a
su regreso al país”, informaba “El
Mercurio” el 21 de marzo de 1925.

Seis meses antes, Arturo
Alessandri había sido derrocado por

un movimiento militar, viéndose obligado a salir de Chile. En Europa siguió
de lejos el convulso período “en que nos hemos asomado a los bordes
siniestros de la anarquía y guerra social”, según consignaba un editorial.
Hasta que una segunda Junta de Gobierno lo quiso de vuelta. Entonces, el
pueblo y hasta sus adversarios lo recibieron con los brazos abiertos.

Santiago lo esperaba con sus casas y edificios embanderados. “De todos
los barrios, aún de los más apartados, afluían constantemente centenares
de grupos de personas (...). Incluso los trenes del norte y del sur llegaron
repletos de pasajeros para participar en la bienvenida”, se leía.

La gente llevaba en las solapas o sombreros medallas e insignias con la
imagen del “León”, y los vehículos del servicio público ostentaban grandes
retratos y alegorías, rodeados de guirnaldas y banderitas.

Alessandri y su familia llegaron en el tren trasandino, desde Mendoza,
escoltados por aeroplanos. Y al arribar a la capital todas las tropas de la
guarnición les abrieron calle, rindiéndoles honores militares. 

“He sentido la amargura del destierro (...). En la ausencia he vivido con
vosotros, he vivido en vuestro recuerdo (...) Y aquí me tenéis, compatriotas,
dispuesto a emprender con vosotros la obra de salvación nacional”, dijo
desde un balcón de La Moneda, mientras era aclamado en una forma
estruendosa y prolongada.

Pronunciando una de esas arengas con las cuales conmovía a la
multitud, agregó que “el partido con que yo gobernaré será el partido de la
nación, el partido del bien público, el partido de los que aman a Chile”. 

Lo cierto es que el Presidente Alessandri declaró que para la labor
restauradora del régimen constitucional necesitaba la cooperación de
todos: “Es necesario modificar nuestro régimen de Gobierno, establecer un
Ejecutivo que rija los destinos del país bajo su responsabilidad y un
Congreso que legisle y fiscalice, pero que no se inmiscuya en los actos de la
administración porque esto trae como consecuencia el trastorno y equivale
a socavar por los cimientos las bases de la república”. 

El triunfal regreso de
Arturo Alessandri

E L  M E R C U R I O  H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
Una de las fallas de mercado es la existencia de bienes de pro-

piedad común. Aquellos que, por ser de todos, finalmente no son
cuidados por nadie. Esto es lo que sucede con los recursos pesque-
ros: si no se definen derechos de propiedad, los incentivos están
dados para que los recursos se sobreexploten y no exista un uso
sustentable de los mismos. Eso se conoce como la Tragedia de los
Comunes.

Esa falta de derechos de propiedad bien definidos mejoró con la
Ley Nº 20.657 del año 2013, que incorporó íntegramente las reco-
mendaciones del Tribunal de Defensa de la Libre Competencia
(Proposición Nº 12/ 2012) y las mejores prácticas internacionales.
El objetivo primordial de esa ley fue asegurar el uso sustentable de
los recursos pesqueros. En ella se otorgaron licencias de pesca de
largo plazo, que reconocieron un 85% de los derechos históricos de
los pescadores industriales (en reemplazo de los permisos indefini-
dos de pesca de que eran dueños); duran hasta el año 2032 y son
renovables si no se han producido causales de caducidad. Se trata
de licencias que se otorgaron en propiedad a sus titulares en forma
separada de la nave, son plenamente transferibles, divisibles, trans-
misibles y susceptibles de todo negocio jurídico, lo que permitió
profundizar el mercado secundario de estas licencias, favoreciendo

la asignación eficiente de los recursos. Fue un gran avance en la
dirección correcta.

Lamentablemente, hoy se encuentran dos reformas en el Con-
greso Nacional, que retroceden todo lo avanzado y que, además de
ineficientes, son claramente expropiatorias. El primero de esos
proyectos pretende expropiar a los pescadores industriales tanto
su derecho a pescar parte de la fracción industrial como su derecho
proporcional a los aumentos de la cuota global, que son derechos
de los propietarios de licencias, al licitar parte de ese derecho, sin
indemnización. El segundo —aún más grave si es posible— preten-
de expropiar pura y simplemente una parte sustancial de las licen-
cias a sus titulares (más del 41% de estas), sin indemnización
alguna, para proceder luego a licitarlas. Es decir, se expropia un
bien que es claramente de propiedad de un particular, sin indemni-
zación alguna, para después entregarlo a otro particular a cambio
de un precio en favor del Estado. Ni siquiera en la reforma agraria
se atrevieron a tanto. 

TOMÁS MENCHACA

Director del Programa UC de Libre Competencia

JOHN HENRÍQUEZ

Profesor de Derecho Económico UDD
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